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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно с прояснениями, без осадков; 
ветер западный, умеренный; темпера-
тура +14…+19.

7 октября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер  юж-
ный, умеренный; температура ночью 
+5…+10, днём  +17…+22.

8 октября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер юж-
ный, умеренный, днём местами поры-
вистый, сильный; температура ночью 
+9…+14, днём +19…+24.
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Открытие всё ближе  
Губернатор Алексей Гордеев провёл совещание, на котором 

рассмотрен ход реконструкции здания Воронежского акаде-
мического театра драмы имени А.В.Кольцова. Как доложил 
главе области гендиректор казённого предприятия «Единая 
дирекция капитального строительства и газификации Во-
ронежской области» Олег Сумин, к 1 декабря строители 
планируют подвести черту под строительно-монтажными и 
отделочными работами: к этому сроку все помещения будут 
полностью готовы. Предполагается, что в декабре труппа 
Кольцовского театра сможет приступить к репетициям на 
малой сцене. 

Кадровые отставки
Указом губернатора Алексея Гордеева от должности первого 

заместителя руководителя департамента труда и социального 
развития Воронежской области с 7 октября освобождён Вале-
рий Столяров.  Как сообщает Управление по взаимодействию 
со СМИ и административной работе правительства Воронеж-
ской области, служебный контракт расторгается по инициа-
тиве Столярова. До этого, 4 октября, губернатор освободил 
от государственной должности руководителя Управления 
лесного хозяйства области Николая Самойлова. Кстати, также 
по инициативе работника.  

Рынок диктует цены
По данным Воронежстата, в сентябре по сравнению с дека-

брем прошлого года цены на продукты питания повысились  
на 0,5 процента. Заметно подорожали говядина и свинина, 
куриные окорочка, живая рыба, солёная сельдь, копчёные 
деликатесы, творог жирный, печенье, пряники, кексы, торты, 
яйца, мёд и другие продукты. В то же время снизились цены 
на подсолнечное и оливковое масло, сахар, пшеничную муку, 
ржано-пшеничный хлеб, крупы и бобовые, картофель, овощи. 
Стоимость минимального набора продуктов питания составила 
в сентябре 2289, 21 рубля и по сравнению с августом снизилась 
на 5,9 процента.

Дом молодёжи открывает двери
В пятницу в доме молодёжи пройдёт день открытых дверей. 

Специально для посетителей специалисты проведут мастер-
классы, ведущими которых выступят руководители обще-
ственных организаций, клубов Дома молодежи, специалисты 
ГУ «Областной молодёжный центр»: «Соционика в работе и 
в жизни», и другие. Как стало известно, работа с тренерами 
перейдёт в отчётный концерт клубов Дома молодёжи в акто-
вом зале.

Число невыездных выросло
Растёт число тех, кому судебными приставами вынесено по-

становление о временном запрещении права выезда за границу. 
За семь месяцев года таких невыездных должников-воронежцев 
было 2567 человек, в том числе 661 уклоняющийся от уплаты 
алиментов. За сентябрь вынесено ещё 188 постановлений об 
ограничении права выезда. Теперь в соответствии с Законом 
«Об исполнительном производстве» пристав-исполнитель 
может направить соответствующее уведомление в структурное 
подразделение ФМС России для отказа в выдаче заграничного 
паспорта гражданину-должнику. 

В центре Воронежа, на 
улице Кольцовской, 23а, 
появилась необычная 
столовая – социальная. 

Вячеслав ткачЁВ 

Это первая подобная «ла-
сточка» в областном цен-
тре. Посетителей в ней при-
нимают с 12.00 до 15.00. А 
главной привлекательной 
составляющей заведения 
является низкая цена на 
обеды – всего 20 рублей. В 
меню - суп с фрикадельками, 
плов, солянка, салаты. В обед 
входит одно блюдо, хлеб и 
чай. Однако покушать здесь 
могут далеко не все. Столо-
вая, как оказалось, открыта 
специально для пенсионеров, 
инвалидов, беженцев, вы-
нужденных переселенцев, 
матерей-одиночек, членов  
многодетных семей. Могут 
здесь пообедать и семьи с 
детьми-инвалидами, или в 
которых оба родителя при-
знаны безработными. 

- Если человеку негде по-
есть, он может прийти к нам, 
и мы его накормим, - расска-

зали в социальной столовой. 
- Но сейчас клиентов у нас 
пока мало. 

Вполне возможно, что в 
скором будущем такие сто-
ловые появятся и в других 
районах Воронежа. А для 
того чтобы получить дешё-
вый обед, посетитель должен 
предъявить удостоверение, 
соответствующее одной из 
вышеперечисленных кате-
горий.

Пообедать  
за двадцать рублей

«коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 796∆34 За текущий месяц 4536

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

Поджигатели леса
Под Братском в Иркутской области возбудили 13 уголовных 

дел. В ходе расследования уже задержано 62 человека за на-
рушение противопожарного режима. «Сотрудниками полиции 
ведется работа по выявлению и привлечению к ответственно-
сти лиц, допустивших факты умышленных поджогов лесного 
фонда, кустарников, травяного покрова», - сообщают в Главном 
управлении обеспечения охраны общественного порядка МВД 
РФ. По последним данным, которые поступают из Иркутского 
управления МЧС, в регионе ликвидировано 16 лесных пожа-
ров, остаются непотушенными десять очагов общей площадью 
более 1000 гектаров. 

Обама признал свои ошибки
Президент США Барак Обама публично заявил, что может 

проиграть предстоящие президентские выборы в 2012 году. 
Главной причиной своего политического фиаско президент 
США считает, что его команде не удалось справиться с воз-
никшими в стране экономическими проблемами. Заметим, что 
сейчас рейтинг Обамы стремительно падает, на выборах его 
готовы поддержать только 37 процентов американцев, тогда 
как 55 процентов опрошенных хотели бы видеть в президент-
ском кресле республиканца. 
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 6 по 12 октября:
8, суббота (пик с 15 до 17 часов)
10, понедельник (пик с 20 до 22 часов)
12, среда (пик с 6 до 9 часов)

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

В пАртИях И дВИженИях
Галина Кудрявцева  
покидает «справороссов»

Депутат городской думы Галина Кудрявцева, не согласившись 
с действиями федерального партийного руководства, которое 
поставило лидером территориальной группы на выборах в 
Госдуму РФ политтехнолога Олега Пахолкова, покидает и так 
поредевшие ряды «Справедливой России». Об этом решении она 
объявила на встрече с губернатором Алексеем Гордеевым. По 
сообщению Управления по взаимодействию со СМИ областного 
правительства, депутат подчеркнула, что этот шаг не означает от-
каз от политической деятельности. Алексей Гордеев посоветовал 
Галине Кудрявцевой сосредоточиться в первую очередь на борьбе 
с коррупцией с привлечением к работе  населения, активных 
граждан в рамках определенной общественной структуры. 

«Я с удовольствием, конечно, принимаю это предложение, 
потому что борьба с коррупцией - один из главных вопросов всей 
моей деятельности», - отметила Галина Кудрявцева. 

Коммунисты недовольны  
положением в армии... 

В прошедшую субботу в Доме актёра при поддержке обкома 
КПРФ прошло открытое собрание общественной организации 
«Союз советских офицеров», в котором приняли участие де-
путаты Государственной думы РФ Сергей Гаврилов и Руслан 
Гостев. Третий депутат – гость из Москвы – член комитета по 
обороне, бывший командующий Черноморским флотом, один 
из лидеров списка КПРФ на предстоящие выборы в Госдуму, 
адмирал Владимир Комоедов. 

Руководитель Движения в поддержку армии, оборонной про-
мышленности и военной науки адмирал Владимир Комоедов 
подробно остановился на тяжелом состоянии Вооруженных сил 
России и реформе, которая, по его мнению, приведёт к полному 
разрушению когда-то могучих Российских Вооружённых сил.  
Адмирал сообщил, что благодаря усилиям фракции КПРФ с 
1 января 2012 года зарплата военных должна возрасти в 2,5-3 
раза, повышение выплат коснётся и военных пенсионеров. 
Похоже, эту беспроигрышную карту будут использовать все 
семь партий, идущих на парламентские выборы. Как извест-
но, первым об этом заявил лидер «Единой России» Владимир 
Путин.

...А «единороссы» – теплом
В преддверии отопительного сезона глава государства Дми-

трий Медведев провёл совещание с полпредами, на котором 
особое внимание было уделено решению проблем ЖКХ. 

Секретарь политсовета Воронежского регионального от-
деления партии «Единая Россия», заместитель председателя 
областной думы Владимир Нетёсов отметил, что тарифы на 
услуги ЖКХ - одна из наболевших тем во многих регионах. «Для 
России из-за особенностей нашего климата вопросы жилищно-
коммунального хозяйства всегда актуальны, тем более сейчас, 
перед началом отопительного сезона. Реализация программ 
энергосбережения и повышения энергоэффективности позволит 
сократить затраты граждан на услуги ЖКХ. После установки 
как общедомовых, так и индивидуальных приборов учета воды, 
тепловой и электрической энергии люди будут платить только 
за то, что они реально потребили. В сфере ЖКХ необходимо 
вводить новые стандарты при формировании тарифов и в работе 
управляющих компаний. Кроме того, деятельность УК должна 
стать прозрачной, чтобы потребители знали, за какие конкретно 
услуги они платят. Навести порядок в этой отрасли возможно 
лишь совместными усилиями партии «Единая Россия», Обще-
российского народного фронта и жителей».

анастасия польшина

В Едином дне приёма при-
няли участие жители и само-
го райцентра, и отдаленных 
поселений. Возможностями 
Единого дня приёма восполь-
зовались и одиночки, и кол-
лективные жалобщики. Круг 
затронутых тем разно образен 
– это и некачественные услуги 
ЖКХ, и трудности в улучше-
нии жилищных условий для 
многодетных семей, и недоста-
точное количество школьных 
автобусов. Не обошлось без 
обращений особого характера - 
представительница староверов 
из села Трясоруково искала 
поддержки в строительстве 
нового храма. 

Тех, по чьим заявлениям 
уже успели провести работу, 
нередко ждал сюрприз в виде 
решения вопроса. Например, 
бедствующая семья Ефремо-
вых получила материальную 
помощь. 

Депутат областной думы, 
член фракции «Единая Рос-
сия» Оксана Хоронжук вела 

приём совместно со своими 
коллегами Николаем Гапо-
ненко и Александром Аносо-
вым. Она поделилась своими 
впечатлениями

– Перечень проблем, с 
которыми приходили люди, 
широк. Это и вопросы жилья, 
отсутствия света или воды 
по месту жительства, труд-
ности многодетных семей. 
День прошёл продуктивно 
- нам удалось оказать по-
мощь людям. Мы делаем всё 
возможное, чтобы решения 
принимались максимально 
быстро. Например, вопрос 
с отказом в выплате зара-
ботной платы был решён на 
месте телефонным звонком 
работодателю. Проведённая 
сегодня работа показала, что 
Единый день приёма – кон-
структивная форма диалога с 
населением, поскольку у жи-
телей дальних сёл не всегда 
есть возможность добраться 
до всех воронежских инстан-
ций. Вместо этого сегодня мы 
приехали к людям сами.

Как заявил депутат об-

ластной думы, заместитель 
председателя комитета по 
охране здоровья, член фрак-
ции «Единая Россия» Алек-
сандр Редькин, по одному из 
обращений ему также уда-
лось добиться немедленного 
результата. По другим заяв-
лениям граждане получили 
консультации, а проблемы 
были поставлены на личный 
контроль – депутат будет сле-
дить за их разрешением.

Единый день приема в 
Лисках завершился пресс-
конференцией,  которую 
дали журналистам депутаты-
«единороссы» Оксана Хо-
ронжук, Николай Гапоненко, 
Александр Аносов и Алек-
сандр Редькин. Депутаты 
подвели итоги проведенных в 
этот день приемов граждан. 

А после пресс-конферен-
ции, в этот же день Николай 
Гапоненко и Оксана Хорон-
жук провели выездной прием 
в поселке Высокое Лискин-
ского района. 

- Мы относимся к рас-
смотрению обращений очень 
конструктивно, – заявила 
координатор по работе с 
обращениями граждан Ре-
гиональной Общественной 
приемной Владимира Путина 
Алла Гетта. – Мы стараемся, 
чтобы решения по обраще-
ниям выносились совместно 
с представителями разных 
структур власти и, по воз-
можности, положительно.

Есть проблема  
и есть решение
Лискинцы получили возможность в здании районной 
администрации встретиться с представителями различных 
ветвей и уровней власти
Приём вели депутаты областного уровня и со-
трудники областного департамента образования. 
Кроме того, присутствовали уполномоченные обще-
ственных организаций. По мнению организаторов, 
такая форма работы с людьми позволяет принимать 
решения по обращениям оперативно. К тому же 
это возможность для местных жителей попасть к 
нужному чиновнику без изнурительных поездок в 
областной центр.

Пятьдесят шесть самых талантливых 
педагогов со всей Воронежской области 
знакомились друг с другом, принимали 
поздравления в свой адрес, аплодирова-
ли мальчишкам и девчонкам из вокаль-
ных и танцевальных коллективов.

тамара гашимоВа

Учитель информатики Александр Зазулин 
десять лет преподаёт в Заброденской средней 
школе Калачеевского района. А ещё он кандидат 
технических наук, муж и отец двух мальчишек 
12 и 5 лет. 

-Мой принцип - всегда идти на шаг вперёд. 
Сначала с коллегами определяем потенциаль-
ные возможности ребёнка. Смотрим, к чему он 
больше предрасположен. На основе этого строим 
образовательный процесс. В работе использую 
дистанционные, информационные технологии, 
добавляю немного психологии. Провожу мони-
торинг успеваемости и посещаемости. Только 
каждодневная кропотливая работа может дать 
хорошие результаты.

Учителю химии Старокриушанской средней 
школы Петропавловского района Елене Пар-
хоменко готовиться к конкурсу помогал весь 
коллектив, особенно муж. Вадим Анатольевич 
работает учителем информатики в этой  же 
школе.  

-Войти в число лучших мне также помогли 
преподаватели Воронежского педагогического 
университета, - уверена Елена Алексеевна. - 
Наши ученики участвуют в конференциях, 
углубляют знания на элективных курсах, ко-
торые проводит естественно-географический 
факультет, в школе работает детское научное 
общество «Катион». Сельским учителям труд-
ней работать, чем городским. Нас дома ждёт 
огород, живность, иначе трудно прожить. Гото-
виться к конкурсам, олимпиадам и фестивалям 
приходится урывками. Сейчас учителю легче 
раскрыться, было бы желание.

Закончилась официальная часть награжде-
нием лучших школ Воронежской области. Из 
38 школ в очном туре состязались десять. Из 
них жюри выбрало только три. Сертификаты по 
150 тысяч каждый вручили директорам: Ольге 
Агаевой (гимназия №1 Борисоглебска), Надеж-
де Фурсенко (гимназия имени А.В.Кольцова, 
Воронеж) и Светлане Порядиной (Хохольский 
лицей). Ольга Агаева будет представлять Во-
ронежскую область на Всероссийском конкурсе 
«Лучшая школа России-2011». 

А учителя, сидя за праздничными столами, 
говорили, говорили, говорили... О школе, уче-
никах, программах, зарплате. О том, что завтра 
снова на уроки...

А завтра – снова  
спешим на уроки
педсовет | Во вторник в Воронеже награждали учителей.  
Лучших из лучших

Директор гимназии №1 Борисоглебска 
Ольга Агаева.

Валерий СеВерный

По заверениям начальника по-
лигона Александра Брагина, все 
взрывные работы проводятся в со-
ответствии с установленными нор-
мами и показателями, соблюдаются 
объем «закладок», время, в которое 
можно производить взрывы, учиты-
ваются даже погодные условия. Все 
это, по его словам, подтверждается 
результатами проверок. 

«Для нас есть только один объ-
ективный показатель, - подчеркнул 
заместитель губернатора Александр 

Гусев, - это реакция жителей. Если 
взрывы мешают спать детям, значит, 
нормы не соблюдены или установ-
лены неправильно».  

Он потребовал, чтобы при взрыв-
ных работах на полигоне присут-
ствовал специалист из областного 
КУ «Гражданская оборона, защита 
населения и пожарная безопасность 
Воронежской области». Соответ-
ствующее письмо от правительства 
Воронежской области командующе-
му Западным военным округом бу-
дет направлено в ближайшее время. 
В письме также будет предложено 

скорректировать план уничтожения 
боеприпасов.  «А до этого вы несете 
персональную ответственность за 
происходящее», - сказал заместитель 
губернатора Александру Брагину. 

Александр Гусев поручил началь-
нику полигона во время взрывов 
направлять в ближайшие населен-
ные пункты своих представителей, 
чтобы они с участием местной 
общественности контролировали 
уровень шума.

Как было замечено на совещании, 
все работы по уничтожению боепри-
пасов на полигоне «Погоново» мо-
гут быть завершены уже в середине 
ноября. А чтобы подобная ситуация 
не повторялась, руководителям 
муниципальных образований Воро-
нежской области поручено собрать 
и проанализировать информацию о 
том, как влияют на жизнь населения 
учебные бомбометания другой во-
инской части. 

В опасной зоне
Ситуация | Комиссия правительства  
области рассмотрела ситуацию  
со взрывами на полигоне «Погоново»

Состоялось заседание комиссии правительства Воронежской 
области по предупреждению и ликвидации чрезвычайных си-
туаций. Обсуждалась ситуация, сложившаяся с утилизацией 
боеприпасов. Несмотря на то, что этот вопрос неоднократно 
поднимался, он до сих пор не решён. Продолжают поступать 
жалобы от жителей населенных пунктов, находящихся в опас-
ной близости от полигона «Погоново». 
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Евгения ЛЕЖАНИНА

Строительно-монтажные 
бригады специализирован-
ной компании приглашают не 
только для работ в Воронеже 
или в соседние области. Гео-
графия занятости – от Сочи до 
Норильска, в том числе Мо-
сква, Омск, Белгород и так 
далее. Только что, к примеру, 
в заполярном городе закан-
чилось сооружение огромной 
градирни для всем известного 
«Норникеля». Технология 
серьезная, но проект  пар-
тнерской фирмы «Турбона-
сос» хорошо проработан, да и 
монтажники – люди опытные. 
Северное лето короткое, но 
бригада успела справиться до 
больших холодов. 28 сентября 
состоялся  запуск. Впрочем, 
и морозы воронежцев совсем 
не пугают: подбираются для 
командировок люди с харак-
тером. Живут, как правило, не 
в вагончиках и времянках, а 
на съемных квартирах. Таков 
порядок в компании. Кроме 
того, специалисты полностью 
обеспечены первоклассным 
оборудованием, позволяющим 
решать самые сложные техни-
ческие задачи.

А в Воронеже, на рабочей 
открытой площадке базы у 
основного цеха, стоят огром-
ные, окрашенные жёлтым, 
круглые емкости-бочки, пред-
назначенные для хранения 
газового конденсата на Са-
халинском шельфе. Их вот-
вот увезут заказчику. Рядом 
рабочие заняты исполнением 
очередного заказа емкостного 
оборудования. Это еще один 
вид продукции. С заказами 
у фирмы нет перебоев, чему 
гендиректор Владимир Ра-
фальский только рад. Все за-
явки успевают выполнить в 
срок и со знанием дела. Когда 

требуются дополнительные 
силы, выход нашли простой 
и эффективный – приглаша-
ют на прорыв «старичков» с 
большим производственным 
стажем, ушедших на пенсию 
с других предприятий. Потен-
циал у них еще ого-го, и опыта 
не занимать. И вообще, счи-
тает Владимир Рафальский, 
бытовавшее в 90-х и начале 
2000- х мнение, что работники 
не должны быть старше 45 лет 
– полнейший абсурд, потому 
что именно к этому возрасту 
человек обретает мудрость и 
глубокий профессионализм. 
Сегодня этой «глупостью» 

предприниматели, похоже, 
переболели. 

«Техномонтаж» на воро-
нежском рынке восьмой год. И 
это еще одна страница в судьбе 
бывшего лётчика-инструктора 
гражданской авиации Влади-
мира Здиславовича Рафаль-
ского. Пока учился (сначала в 
лётном училище, затем в Мо-
сковском институте граждан-
ской авиации), работал – был 
молод и особо не задумывался, 
чем займётся, когда небо будет, 
как у всех, над головой, а не 
вокруг. Но такова судьба всех 
авиаторов – когда-нибудь 
начинать жизнь с нуля, при-
землившись раз и навсегда. 
Владимиру, как и многим 
офицерам-сверстникам, при-
шлось уйти по сокращению 
кадров в армии в 33 года. Ему  
повезло с институтом – там, 
помимо основной специаль-
ности, дали студентам вторую, 
инженерную. Мастера спорта 
по высшему пилотажу с на-
лётом более трех тысяч часов, 
разумеется, с руками отхвати-
ли бы в любом авиационном 

училище и  не раз предла-
гали быть преподавателем-
инструктором. Но он остано-
вил себя: на гражданке лучше 
устраиваться своевременно и 
капитально. 

А «Техномонтаж» появился 
у него, можно сказать, случай-
но. Поработал монтажником-
начальником участка в одной 
московской фирме, поездил 
по городам и весям, и эта ра-
бота понравилась. Настоящая, 
мужская. Так и ушли с другом 
Сергеем Громовым на вольные 
хлеба.

Ставку компания делает на 
молодых. Проблема с кадрами 
у нас известна. Выпускники 
технических училищ после 
армии на производство идти 
не торопятся – им больше 
нравится быть не токарями 
и сварщиками, а хоть где, но 
менеджерами. В «Техномон-
таже» учат новичков сами с 
помощью наставников. После 
предлагают желающим стать 
студентами-заочниками про-
фильных воронежских вузов. 
Учатся сегодня до 40 процен-
тов молодого состава.

Многие ребята пришли по-
сле Чечни, и это совсем другие 
люди – думающие, ответствен-
ные. Таким Рафальский и 
Громов помогают утвердиться 
в жизни. Пройдет несколько 
лет, и уже они составят ко-
стяк предприятия. Свой стиль 
вносят и лётчики-отставники, 
товарищи Владимира по преж-
ней работе. Он всегда остается 
верен дружбе. Вот и командир 
его полка Виктор Коробченко 
пришел к другу, работает на-
чальником участка. Так что из 
компании без уважительных 
причин не уходят – от добра 
добра не ищут. Да и микрокли-
мат здесь всем нравится. За эти 
годы сформировалась сплочён-
ная команда. В нее влились 
молодые инженеры – строи-
тели Павел Шишаков, Павел 
Богданов, технолог Дмитрий 
Костюков. Радует, что качество 
подготовки студентов в вузах 
стало в последние годы на по-
рядок выше. За два года парни 
стали опытней – уже и сами 
разрабатывают проекты, тех-
нические документы, работают 
со сложными компьютерными 
программами.

Ребят привлекает и техника, 

с которой работают. Предпри-
ятие начиналось с 15 человек 
(сейчас - более 150). На боль-
шие объёмы вышли через два 
года. Но с первых дней взяли 
за правило приобретать в соб-
ственность исключительно ка-
чественное оборудование. Им-
портное, австрийско-немецкое, 
отечественное, но безотказное. 
Каждый год какие-то из агре-
гатов обновляются. Компания 
оснащена передовыми техно-
логиями монтажа и имеет на 
балансе более 70 сварочных 
инверторных аппаратов фирм 
Fronius, Lorch, Tecno, машины 
орбитальной резки труб Axiar 
и  Georg Fisher G+F и лазер-
ной резки листового металла. 
Помимо того, работа идет с 
монтажными инструментами 
компаний Bocsh, Makita и 
Ridgid. С ними монтажники 
выезжают и на новые объекты, 
Производственная база компа-
нии располагает мобильными 
мастерскими, складами, бытов-
ками. Такая организация труда 
гарантирует качественный 
результат.

Три года назад построили 
свою газовую котельную, и 
она оправдала себя – не только 
из-за того, что в прохладные 
дни в офисе можно прогревать 
отопительные батареи, но и для 
безотказных работ. 

В последнее время и в 
области началось активное 
строительство объектов про-
мышленного назначения. 
«Техномонтаж» возвел в ка-

честве генподрядчика Верхне-
хавский маслоэкстракционный 
цех и цех шрота, крупнейший 
в регионе Лискинский молоч-
ный комбинат, Острогожский 
элеватор. Большой комплекс 
работ выполнил на Воронеж-
ском пивоваренном заводе и 
Перелёшинском сахарном, 
маслозаводе Bunge в поселке 
Колодезное и так далее.

Для удобства заказчика и 
выполнения всего комплекса 
строительно-монтажных работ 
компания в 2008 году создала 
ассоциацию строителей на 
условиях добровольного парт-
нерства. В нее вошли фирмы, 
занимающиеся бурением и 
погружением железобетонных 
свай (до 12 метров), строитель-
ством высоковольтных сетей и 
подстанций и другие подряд-
ные организации, с которыми 
«Техномонтаж» привык тесно 
работать. 

На полпути компания не 
останавливается. Да, многого 
достигли, но предела совер-
шенству, как известно, нет. 
Рафальский задумал создать 
свое конструкторское бюро. 
К сожалению, в проектной 
документации из специали-
зированных институтов часто 
встречаются ошибки и не-
доработки.  Приходится ис-
правлять, переделывать. Так 
проще все самим и делать с 
нуля. Позволить себе такую 
службу может только сильный, 
технически подготовленный 
коллектив.

А на севере монтаж – не просто монтаж
Воронежская марка | Специализированное монтажное предприятие востребовано не только в Черноземье, но и далеко за его пределами
У ООО «Техномонтаж» говорящее название. Спе-
циалисты занимаются монтажом технологических 
трубопроводов и металлоконструкций, выполняют 
электромонтажные и теплоизоляционные работы. 
Слоган коллектива: партнёрство, исполнение, разви-
тие. Слова вроде бы привычные и на слуху, но на пред-
приятиях, постоянно работающих с фирмой, а их число 
более 70, знают, насколько они наполнены смыслом: 
такие партнеры никогда не подведут, работу исполнят 
с высокой ответственностью и отличным качеством. 
Так что слова с делом ничуть не расходятся.

Градирня для «Норникеля».

Бригадир монтажников Константин Сурлару 
на норильском объекте.
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Особую ценность пред-
ставляют наши воронежские 
черноземы – плодороднейшие 
земли. Еще в начале XX века 
основатель науки о почвах 
Василий Докучаев говорил 
о том, что чернозем является 
«коренным, ни с чем не срав-
нимым богатством России». 

Урожайность и качество 
сельскохозяйственной про-
дукции напрямую зависит от 
плодородия земли. Воронеж-
ский филиал ФГБУ «Центр 
оценки качества зерна», 
являющийся структурным 
подразделением Россельхоз-
надзора, ежегодно проводит 
обследование качества зерна, 
выращенного в хозяйствах 
Воронежской области.

Вместе с тем анализ дан-
ных обследования качества 
зерна за предыдущие годы 
показывает, что произошло 
значительное его ухудшение. 
Среди многих причин такого 
положения важнейшим яв-
ляется отношение к земле – 
нашей кормилице. Здесь-то и 
имеется большая проблема.

Сельхозпроизводители 
зачастую используют па-
хотные земли не только для 
того, чтобы получить на ней 
качественный урожай, тем 
самым наносят большой вред 
плодородию почвы. 

Некоторые владельцы на 
своих участках занимаются 
строительством и другими хо-
зяйственными работами, орга-
низовывают добычу полезных 
ископаемых, пренебрегая при 
этом нормативными докумен-
тами использования сельско-
хозяйственных угодий. Такие 
действия, как правило, они 
совершают  самовольно, не 
предоставляя документаль-
ного плана соответствующим 
органам исполнительной 
власти на последующую ре-
культивацию земель. 

При проведении земляных 
работ, связанных со снятием 
плодородного слоя почвы, 

необходимо руководствовать-
ся приказом Министерства 
охраны окружающей среды 
и природных ресурсов РФ от 
22.12.1995г. №525 и Комитета 
РФ по земельным ресурсам 
и землеустройству №67 «Об 
утверждении основных по-
ложений о рекультивации 
земель, снятии, сохранении 
и рациональном использо-
вании плодородного слоя 
почвы», который предусма-
тривает разработку проекта 
рекультивации. Необходимо 
уточнить, что рекультивации 
подлежат земли, нарушенные 
при разработке месторожде-
ний полезных ископаемых; 
прокладке трубопроводов и 
проведении работ, связанных 
с нарушением почвенного по-
крова; ликвидацией послед-
ствий загрязнения земель. 

 Затраты на восстановле-
ние продуктивности почвы 
включают в себя расходы на 
осуществление проектно-
изыскательных работ, прове-
дение государственной эколо-
гической экспертизы. Кроме 
того, необходимо проводить 
работы по снятию, транс-
портировке, складированию 
плодородного слоя почвы, по 
селективной выемке и склади-
рованию потенциально пло-
дородных пород, планировку 
(выравнивание) поверхности, 
химическую мелиорацию 
токсичных пород, нанесение 
на рекультивируемые земли 
потенциально плодородных 
пород и плодородного слоя 
почвы. 

Снятый верхний плодород-
ный слой почвы используется 
для рекультивации нарушен-
ных земель или улучшения 
малопродуктивных угодий. 
Использование плодородно-
го слоя почвы для целей, не 
связанных с сельским и лес-
ным хозяйством, допускается 
только в исключительных 
случаях, при экономической 
нецелесообразности или от-

сутствии возможностей его 
использования для улуч-
шения земель сельскохо-
зяйственного назначения и 
лесного фонда.

Для проведения работ, 
связанных с нарушением 
почвенного покрова, необхо-
димо получить разрешение.  
Выдача разрешений осущест-
вляется в порядке, устанав-
ливаемом соответствующими 
органами исполнительной 
власти субъектов Россий-
ской Федерации. Основани-
ем для выдачи либо отказа 
разрешения может стать за-
прет в законодательных и 
нормативных правовых актах 
РФ, субъектов РФ на раз-
работку недр и проведение 
других работ с нарушением 
почвенного покрова; нали-
чие на момент обращения 
с заявлением споров о при-
надлежности территории, 
на которой предполагается 
осуществлять работы с на-
рушением почвенного по-
крова; несвоевременное и 
некачественное выполнение 
ранее проводимых работ по 
рекультивации; отсутствие 
материалов, необходимых 
для оценки возможных не-
гативных экологических 
последствий, связанных с 
нарушением почвенного по-
крова. 

Приёмку и передачу ре-
культивированных земель 
осуществляет постоянная 
комиссия по вопросам ре-
культивации земель, которая 
создаётся решением органов 
местного самоуправления. 
В неё входят представители 
землеустроительных, приро-
доохранных, лесохозяйствен-
ных, сельскохозяйственных 
и других заинтересованных 
органов. Приёмка-передача 
осуществляется в месячный 
срок после поступления в 
комиссию извещения о за-
вершении работ. 

За порчу или уничтожение 
плодородного слоя, невы-
полнение обязательств по ре-
культивации, несоблюдение 
экологических стандартов 
лица, проводившие работы, 
связанные с нарушением 
почвенного покрова, несут 
административную ответ-
ственность. 

Однако замечено, что не-

значительные размеры ад-
министративных штрафов 
не оказывают должного воз-
действия на нарушителей, в 
связи с чем административно-
правовой механизм защиты 
земель от негативного воз-
действия оказывается мало-
эффективным. 

В целях повышения от-
ветственности за порчу зе-
мель разработан и вносится 
Правительством Российской 
Федерации законопроект о 
внесении  изменений в зако-
нодательные акты Российской 
Федерации, предлагается по-
вышение ответственности за 
порчу земель посредством 
увеличения размера наказа-
ния и его дифференциации 
в зависимости от категории 
земель, субъекта правона-
рушения и площади участка, 
на котором допущено право-
нарушение.  

Управление Россельхоз-
надзора по Воронежской и 
Волгоградской областям  на-
делено полномочиями в об-
ласти земельного контроля и 
проводит проверки в течение 
трёх лет. За это время в Воро-
нежской области возбуждено 
33 административных дела по 
ч.1 ст.8.6 Кодекса об админи-
стративных правонарушени-
ях «Самовольное снятие и 
перемещение плодородного 
слоя почвы».   

Одно из последних наруше-
ний выявлено в ходе плановой 
проверки. В Верхнехавском 
районе Воронежской области 
предприятием-арендатором 
ООО «Экспортагроцентро-
плюс» был самовольно снят 
и перемещен верхний пло-
дородный слой почвы. Раз-
решение на производство 
работ, связанных с наруше-
нием почвенного покрова, и 
проектно-сметная документа-
ция на рекультивацию земель 
у владельца отсутствовали. В 
соответствии с законодатель-
ством нарушитель привлечен 
к административной ответ-
ственности в виде наложения 
штрафа. Выдано предписание 
об устранении нарушения. 

Пресс-служба Управления 
Россельхознадзора  

по Воронежской 
и Волгоградской областям.

Землёй распоряжаться с умом
Россельхознадзор информирует

Сегодня земли сельскохозяйственного назначения 
принадлежат либо находятся в аренде у сельско-
хозяйственных артелей, крестьянско-фермерских 
хозяйств, различных акционерных обществ. Как 
основа жизнедеятельности – земля – в Российской 
Федерации охраняется законом.

Вячеслав ТКАЧЁВ

Колхоз «Большевик» - хозяй-
ство многопрофильное. Здесь 
успешно занимаются растение-
водством и животноводством и 
переработкой сельскохозяй-
ственной продукции. Это, как 
показало время, способствует 
занятости работников колхоза 
круглый год. 

- Мы выращиваем зерновые, 
технические и кормовые куль-
туры, - рассказывает главный 
агроном хозяйства Юрий Сле-
пых. - В этом году урожайность 
зерновых составила 28 центнеров 
зерна с гектара, подсолнечника 
и сахарной свёклы – 28 и 450 
центнеров с гектара. Кормовые 
культуры на редкость в нашей 
засушливой зоне дали такой уро-
жай, что обеспечили заготовку 
кормов на два года. Под урожай 
2012 года посеяли и уже полу-
чили всходы озимой пшеницы и 
ржи. Это обеспечивает стабиль-
ный кадровый состав хозяйства. 
Есть и профессионалы своего 
дела –Сергей Китаев и Николай 
Стёганцев и другие. 

- Сейчас у нас действует две 
фермы – одна молочнотоварная, 
другая по доращиванию и от-
корму КРС, - начал экскурс заве-
дующий фермой.– На молочной 
ферме содержится 260 дойных 
коров и 100 телят. Надой в про-

шлом году в среднем от коровы 
составил 3800 килограммов. 
Надои и привесы стабильно ра-
стут, есть хорошие перспективы 
выйти на передовые уровни про-
изводства.

На ферме установили новое 
оборудование, которым может 
похвастать не каждое хозяйство. 
Корпуса сделаны так, что живот-
ные находятся на беспривязном 
содержании и чувствуют себя 
комфортно - корм получают с 
кормовых столов, а доятся в до-
ильном зале, откуда молоко сразу 
же поступает в охладитель. Это 
дает гарантию, что продукт соот-
ветствует высшему качеству.

В хозяйстве придерживаются 
передовых технологий. В рас-
тениеводстве и животноводстве 
применяется современная техни-
ка и оборудование. Это не только 
увеличивает производительность 
труда, но и делает работу селян 
комфортнее. В колхозе занято 
около 150 человек. Средняя 
зарплата за девять месяцев со-
ставляет 14900 рублей в месяц, а 
заработок механизаторов дости-
гает 30-40 тысяч рублей.

Часть полученной продукции 
в «Большевике» перерабатывают 
сами – есть своя мельница, мас-
лоцех, пекарня, комбикормовый 
цех. Вся продукция колхоза 
пользуется большим спросом 
у населения Калачеевского и 
близлежащих районов.

«Большевицкие» 
заботы
От села Пришиб Калачеевского района, где располагается 
колхоз «Большевик», до Калача ехать без малого пять минут. И 
кажется, такая близость к районному центру должна пагубно 
сказаться на кадровом вопросе хозяйства – ведь в городе 
зарплата больше, да и работу найти проще. Но оказалось 
всё не так: зарплата у селян порой не уступает, а в отдельных 
случаях даже бывает выше, чем у городского населения.

Агроном колхоза «Большевик» Юрий Слепых.

Александра ГЛУХОВА,

доктор политических наук, профессор ВГУ

Всю минувшую неделю российские и зарубежные СМИ обсуж-
дали новости с олимпа российской власти, а именно рокировку в 
тандеме Путин – Медведев. Стоит сразу же признать, что реак-
ция многих зарубежных изданий была негативной. Ассоциируя 
Д.Медведева с либеральным политическим курсом, а В.Путина 
– с авторитарным, державническим, предпочтение, естественно, 
отдавали первому. Наиболее активно сотрудничество с нынешним 
российским президентом отстаивал Барак Обама, как бы оттесняя 
В.Путина на второй план. Именно ему теперь придётся нелегко 
обосновывать перед Сенатом планы и перспективы осуществления 
американской внешней политики на российском направлении. 

Однако критических высказываний достаточно и внутри стра-
ны, и главное из них адресовано не столько совместно принятому 
решению, сколько той форме, в какой это было сделано. «Они за 
нас всё решили» - вот доминирующая в критическом поле точка 
зрения, отражённая и в Интернете, и на страницах многих газет 
и журналов. 

Вполне понятно, что такая реакция не могла обойти стороной 
самого Президента, имеющего обыкновение активно общаться с 
согражданами через Интернет. Ответом на неё стало интервью 
Д.Медведева трём крупнейшим российским телеканалам – Перво-
му, «России - 1» и НТВ, представленным их руководителями 
– Константином Эрнстом, Олегом Добродеевым и Владимиром 
Кулистиковым. Беседа получилась весьма интересной, хотя самое 
главное, похоже, всё-таки осталось «за кадром». 

Одним из наиболее интригующих вопросов был акцент на не-
совпадении предыдущих заявлений действующего Президента, 
скажем, о том, что он не исключает своего участия в президентских 
выборах, с последним решением уступить право баллотироваться 
в президенты от «Единой России» Владимиру Путину. «Да, я об-
ладаю хорошим рейтингом, но у Путина рейтинг несколько выше, 
- заявил Д.Медведев. – Кроме того, жизнь вносит свои коррективы. 
Мы с Путиным обязаны страховать друг друга – мы ведь люди и 
должны думать о будущих ситуациях». 

Эти слова Президента отчасти подтверждают те версии, которые 
обсуждаются в экспертном сообществе. Экономическая ситуация 
в мире в ближайшие месяцы не только не улучшится, но, скорее 
всего, будет ухудшаться. О том, как на это реагируют на Западе, 
нам исправно докладывают телекомментаторы. Полагать, что беда, 
если она нагрянет, каким-то счастливым образом минует Россию, 
нет никаких оснований. Напротив, наше падение, как правило, 
оказывается особенно глубоким, а путь восстановления – долгим 
и мучительным. Следовательно, не исключена дестабилизация 
ситуации, с которой Д.Медведев вряд ли справится. Отсюда воз-
вращение В.Путина на должность президента рассматривается 
кремлёвскими политтехнологами как очередное спасение России. 
Как помнится, и в 1999-м, и в 2004 году он триумфально избирался 
и переизбирался как раз в условиях чрезвычайных ситуаций. Ины-
ми словами, возвращение В.Путина – верный знак предстоящих 
в стране нелёгких испытаний. 

Другой вопрос уточнял политическую идентификацию 
Д.Медведева, повсеместно воспринимавшегося как политик 
либерального направления, к тому же реанимировавший соответ-
ствующий дискурс в политическом пространстве России. Однако 
собеседники президента услышали совсем иные заявления: «Мы 
относимся к одной и той же политической силе, солидарны по 
всем стратегическим вопросам, да и по тактическим тоже, - сказал 
Д.Медведев о своих взаимоотношениях с В.Путиным. - Почему же 
мы должны спорить и соперничать? Разве Б.Обама соперничает 
с Х.Клинтон? Правда, в период праймериз в Демократической 
партии они действительно были соперниками. Политологи хотят 
от нас, чтобы мы разругались. Но наши амбиции заключаются в 
том, чтобы служить своей стране».

Это заявление, внешне весьма убедительное, в содержательном 
плане вызывает возражения. Б.Обама и Х.Клинтон действительно 
представляли две наиболее сильные фигуры в Демократической 
партии США и в ходе праймериз, т.е. внутреннего отбора кандида-
тов вели настоящую политическую борьбу между собой, выявляя 
популярность у американцев тех или иных анонсируемых мер 
и целесообразность их включения в предвыборную программу. 
Победив, Б.Обама принял многие предложения Х.Клинтон, а она, 
признав поражение, стала реализовывать президентский курс в 
должности государственного секретаря. В нашем же случае нет 
ясного соперничества идей и программ, все поначалу поют одну 
и ту же песню, затем вдруг меняют не только её тональность, но 
и мотив: со стабильности на модернизацию, с консерватизма на 
свободу, которая «лучше несвободы», и наоборот. Как же тут по-
нять, что именно мы выбираем и где гарантии того, что обещанное 
будет выполняться? 

Неудивительно, что Владимир Кулистиков доверительно по-
ведал президенту своё восприятие случившегося. «Съезд был 
слишком помпезный, но одновременно и интимный, особенно 
обстановка на «круглых столах», - сказал он. - Но потом вышли 
два высших должностных лица и сообщили, что всё уже решено». 
Президент нашёл такие заявления лукавыми и даже провокацион-
ными. Выбор, по его мнению, осуществляет народ, ничто здесь не 
предопределено. Любой политический деятель может «пролететь» 
на выборах. Это и есть демократия. 

Олег Добродеев, в свою очередь, отметил, что в российском 
обществе наметилась опасная тенденция отчуждения от власти, 
есть ощущение кадрового застоя. Как осуществить запрос на новых 
людей? Дмитрий Медведев воспринял констатацию этого факта 
как желание вернуть общество к телеэкранам, как это было в 1990-е 
годы, когда народ часами смотрел трансляции заседаний Съездов 
народных депутатов. По его мнению, это неблагополучно, никто 
ведь не хочет возвращаться в 1993 год.

Вместе с тем проблема кадров, по его мнению, действительно 
существует. Новые лица нужны, власть должна обновляться, со-
храняя преемственность. «Я стараюсь делать это перманентно, 
- напомнил собравшимся президент. – За последние три года 
обновилась половина губернаторского корпуса, причём в отставку 
ушли не только пенсионеры. Вместе с тем правительство нельзя 
трясти как грушу. Если граждане поддержат «Единую Россию» 
на выборах, я сформирую принципиально новое правительство», 
- пообещал Д.Медведев. 

Таким образом, пресс-конференция действительно явилась 
способом разъяснить общественности некоторые важные обстоя-
тельства, связанные с предстоящей сменой власти, изобличив тех 
критиков, которые увидели в произошедшем своего рода закулис-
ный сговор. Однако далеко не вся аргументация главы государства 
представляется безупречной. Скажем, относительно того, что 
любой политик может, как он выразился, «пролететь» на выборах. 
В случае если все телевизионные каналы прямо или косвенно 
будут освещать деятельность первых лиц государства, мотивируя 
это тем, что они выполняют свои служебные обязанности, тогда 
как остальные партии и их лидеры получат всего лишь несколько 
минут эфирного времени, вполне понятно, кто именно «пролетит». 
Если столь необходимые российскому избирателю теледебаты 
вновь будут проигнорированы теми кандидатами, кто несёт пря-
мую ответственность за положение дел в стране, и разговор све-
дётся лишь к сетованию оппозиции на то, что её никто не слушает, 
результат также будет предопределён. Как бы ни горько это было 
признать президенту, но общество действительно отчуждено от 
власти, и это также результат политики последних нескольких лет. 
Иными словами, сильные политики и эффективные правительства 
создаются не случаем и не слепой волей одного человека, но ста-
новятся результатом очень тщательного отбора, осуществляемого 
всем обществом в условиях честной конкуренции. Потребность 
в таком правительстве в России давно уже созрела и перезрела, 
как и потребность в подлинно честных выборах, поднимающих к 
властным вершинам компетентных, ответственных и просто по-
рядочных людей, а не приспособленцев, чьим исключительным 
достоинством является лояльность к власти. 

Ещё раз 
про тандем

Как живёшь, село?



Школе – имя героя
Много славных имён героев Великой 

Отечественной войны, в том числе и 
земляков-каменцев, вошли в её историю. 
Среди них – Герой Советского Союза Пётр 
Карпович Рогозин, уроженец хутора Ры-
бальченко. В нынешнем году произошло 
разу два знаменательных события, свя-
занных с его именем. Каменской средней 
школе №2 присвоено имя Героя Советско-
го Союза П.К.Рогозина и на территории 
школы был установлен его бюст.

Документы, ярко раскрывающие под-
виг земляка, хранятся в школьном и 
краеведческом музеях.

Веники вяжут в колонии
В Бобровской воспитательной коло-

нии УФСИН по Воронежской области 
сотрудники вместе с воспитанниками со-
брали хороший урожай веничного сорго. 
В уборочной кампании участвовали все 
службы колонии, отделы охраны, режима 
и педагоги. Как сообщила пресс-служба 
УФСИН России по Воронежской области, 
собранный урожай завезли на территорию 
учреждения, где его переработают, а затем 

будут реализовывать для учреждений 
ФСИН, предприятий и населения города 
и области.

Будет свой медпункт
В село Новотроицкое, что в Терновском 

районе, завезены детали панельного дома. 
Из них здесь возведут фельдшерско-
акушерский пункт. Его общая площадь со-
ставит 80 квадратных метров. Определена 
уже и подрядная организация, выиграв-
шая тендер на производство монтажных 
работ по сборке здания.

Антон ПЕТРОВ,  Вячеслав ТкАчёВ,  
Андрей ФЕдОсЕнкО.
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КУльтУрА

В специальной городской библиотеке искусств 
имени А.с. Пушкина состоялся вечер, на котором 
выступили участники V Открытого фестиваля поэзии 
ВГТУ «Поэтех».

Анастасия ИВАНОВА,
студентка факультета журналистики ВГУ

Руководитель поэтического клуба ВГТУ «Поэтех» Вера 
Жердева первым делом поведала о своём желании познакомить 
иногородних участников фестиваля с воронежскими поэтами,  
а тех и других - с творчеством уже зрелых поэтов, в частности, 
Сергея Попова, председателя жюри в номинации «Поэзия». 

Сергей Викторович начал презентацию своей новой книги 
«Воронеж etc.» с цитаты из письма Пушкина Вяземскому: «Что 
ни говори, а век наш - не век поэтов. Скоро придется читать 
стихи друг другу на ушко». Сборник «Воронеж etc.» посвящен 
воронежским реалиям. Поскольку книга вышла в начале года, 
то она является этапом  жизни автора, который он уже прошел. 
Сергей Попов говорил, что о своих стихах можно судить объ-
ективно только после того, как отложишь их ненадолго. 

Для иногородних участников  творческой встречи был под-
готовлен видеосюжет «Город на ладони». В нём рассказывалась 
история Воронежа.

Далее Вера Жердева рассказала немного о самом фестивале: 
- Когда в 2007 году проходил первый Открытый фестиваль 

поэзии ВГТУ, он задумывался как скромный межвузовский воро-
нежский, а сегодня в нём принимают участие ребята из таких го-
родов, как Воронеж, Глазов (Удмуртия), Москва, Омск, Оренбург, 
Пермь, Пятигорск, Ростов-на-Дону, Самара, Санкт-Петербург, 
Саратов, Тамбов, Тбилиси, Тверь, Тюмень, Ульяновск. 

На сцену один за другим выходили иногородние поэты. 
Первой представлять свои стихи довелось Наталье Бурен-
ко, которая родом из Курганской области. Следующим стал 
армянский поэт Георгий Гиланц, он читал на своём родном 
языке. Клуб «Иволга» в составе лауреатов ряда конкурсов и 
фестивалей Татьяны Винокуровой и Федора Иванова пред-
ставлял Тверь. Девушка исполнила несколько песен под гитару, 
прочла наизусть свои стихи, а после и Федор зачитал два своих 
произведения. 

Среди представителей Воронежа первым выступил автор трех 
поэтических сборников Сергей Матыцын. Он прочел несколько 
стихотворений из сборника «Шкура жизни». Завершился же 
этот вечер стихотворением члена молодежного жюри Веры Са-
фоновой, которое вошло в ее сборник «Переосмысление». 

Стихотворные 
университеты

Фёдор Иванов. Наталья Буренко.

на днях в Воронеже стартует фестиваль «Театр 
детства и юности – XXI век». 

Виталий ЧЕРНИКОВ 

Как и прежде, организован этот праздник нашим театром 
юного зрителя. С 10 по 16 октября на его сценах,  большой и 
малой, будут показаны спектакли из Москвы и Омска, Орла 
и Перми, Санкт-Петербурга и Элисты, Казани и Рыбинска. 
Некоторые участники – например, Орловский государственный 
театр для детей и молодёжи «Свободное пространство» – уже 
хорошо знакомы воронежским зрителям. Кстати, орловчане, 
закрыв фестиваль, ещё останутся на гастролях в нашем городе. 
Элистинцы после объединения местного драмтеатра и ТЮЗа 
приедут под вывеской «Национальный драматический театр 
имени Баатра Басангова». А Тверским государственным театром 
юного зрителя руководит ныне Адгур Кове, работавший в 
Воронежском ТЮЗе, а в фестивале ранее участвовавший своими 
борисоглебскими постановками. Есть и новички – наибольшей 
интригой выглядит, похоже, будущий приезд в Воронеж русского 
театра «Балаган-арт» из Коста-Рики. Кое-кто из его труппы 
когда-то учился актёрскому мастерству в Воронеже. 

Нынешний фестиваль пройдёт под лозунгом «Экология 
природы и души», который в значительной мере определит 
тематику. С одной стороны, будет немало спектаклей по 
классическим произведениям: Николая Гоголя, Антона Чехова, 
Дениса Фонвизина, Джона Стейнбека, - а Астрид Линдгрен с 
Корнеем Чуковским чем не «классики»? И тут же – постановка, 
доступно рассказывающая, как вести себя на пожаре. 

Также в программе не обойдётся без выставок, мастер-классов 
и капустников. 

Чистое небо, 
чистая душа 

Тарантелла в библиотеке
В областной детской библиотеке состоялся праздник «Viva Во-

ронеж! Да здравствует Italia!», гостями которого стали участники 
детских творческих конкурсов: «Новые приключения итальян-
цев», приуроченного к Году Италии в России, и «Я желаю городу 
родному …» – к 425-летию Воронежа.  Вниманию всех присут-
ствующих были представлены выставки лучших работ. Ребят 
поздравила героиня итальянской народной комедии дель арте 
Коломбина, вместе с которой ребята разрисовали карнавальные 
маски и станцевали тарантеллу. Гостей праздника ожидала вирту-
альная экскурсия по старинным улицам Воронежа и музыкальный 
подарок от учащихся колледжа имени Ростроповичей. 

И для победителей этот подарок был, конечно, не единствен-
ным.

Вся эпоха в гравюре
Редкую возможность побольше узнать об одном из интерес-

нейших эпизодов в русской истории получили острогожцы. В 
местном историко-художественном музее открылась выставка 
гравюр Петровской эпохи из коллекции Воронежского областного 
художественного музея имени И.Н.Крамского. Часть её, кстати, 
недавно увидели и воронежцы, о чём уже сообщала «Коммуна».

Портреты сподвижников Петра Первого, изображения ба-
талий и улиц ещё только строящегося Санкт-Петербурга, - эти 
экспонаты вызвали интерес у острогожских любителей истории 
и изобразительного искусства. Для многих посетителей выставки 
знакомство с произведениями голландцев Адриана Шхонебека, 
Питера Пикарта и их русских учеников, братьев Зубовых, хочет-
ся верить, помогло что-то важное понять о той давно, казалось 
бы, оставшейся позади эпохе.

Василий чЕРнОУсОВ.

Тамара ГАШИМОВА

На заседании областного 
правительства подвели итоги 
летнего отдыха детей. В нынеш-
нюю тёплую пору воронежской 
детворе предоставили более 
1300 различных форм отдыха 
и оздоровления. Впервые был 
сформирован реестр загород-
ных детских оздоровительных 
учреждений, создана база дан-
ных отдохнувших за год детей. 
Во время каникул в стационар-
ных, дневных, пришкольных, 
палаточных и прочих лагерях 
находились около 76 тысяч 
школьников области, что на 
шесть тысяч больше, чем пла-
нировалось.

 По сообщению руководите-
ля департамента образования, 
науки и молодежной полити-
ки области Олега Мосолова, 
всего в областном бюджете на 
оздоровление и отдых детей в 
2011 году предусмотрено око-
ло 498 миллионов рублей, что 
на 28 процентов больше, чем 
в предыдущем. Из них свыше 
362 миллионов рублей пошло 
на приобретение путевок детям, 
находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации, а таких было 
более 30 тысяч школьников, и 
субсидии муниципальным об-
разованиям для организации 
отдыха и оздоровления ребят. 
Оставшиеся средства направ-
лены на содержание лагерей. 
Впервые была организована 
смена для победителей област-
ных олимпиад. Для одаренных 
и талантливых ребят работали 
восемь областных профильных 
лагерей. 

За организацией отдыха 
школьников наблюдали со-
ответствующие организации. 
Большинство нарушений лик-
видировали практически сразу. 

Несколько серьезных нару-
шений разбирали различные 
службы и ведомства, в том 
числе и правоохранительные 
органы, возбуждены уголовные 
и административные дела. Ру-
ководитель Управления Роспо-
требнадзора по Воронежской 
области Михаил Чубирко выра-
зил надежду, что недостатки бу-
дут сведены к минимуму благо-
даря реализации долгосрочной 
областной целевой программы 
«Создание условий для органи-
зации отдыха и оздоровления 
детей и молодежи Воронежской 
области (2012-2016 годы)». 
Документ этот уже проходит 
стадию согласования и будет 
принят в конце нынешнего 
года. Михаил Чубирко считает, 
что штаты оздоровительных 
учреждений должны состоять 
из кадров, прошедших необ-
ходимую подготовку. Органи-
зации, занимающиеся летним 
отдыхом, обязаны заключать 
договоры и страховать жизнь и 
здоровье детей.

По словам Олега Мосолова, 
уже разработан план мероприя-
тий по подготовке к летнему 
сезону 2012 года. Сельские 
районы представили данные 
по включению их в областную 
целевую программу в те ча-
сти, которые касаются ремон-
та учреждений и укрепления 
их материально-технической 
базы. 

По итогам летней оздоро-
вительной кампании 2011 года 
всем юридическим лицам, пла-
нирующим осуществлять отдых 
и оздоровление детей в 2012 
году, выданы планы-задания. 
Теперь главной станет работа 
по подготовке кадров, разви-
тию инфраструктуры лагерей 
и совершенствование системы 
контроля.

Детей – страховать, 
кадры – обучать

Педсовет | Воронежская область  
по организации летнего отдыха детей и 
подростков вошла в число регионов-лидеров

Сергей КРОЙЧИК

 Уже стало доброй вузов-
ской традицией организо-
вывать патриотические ме-
роприятия, которые бы вос-
питывали курсантов на при-
мерах мужества и героизма, 
верности служебному долгу 
и любви к Отечеству. Так, в 
январе Вахта памяти была по-
священа майору внутренней 
службы пензенского спецназа 
УФСИН Александру Сергееву, 
погибшему при исполнении 
служебного долга в момент 
освобождения заложников в 
одном из следственных изо-
ляторов этой области. Прошли 
соревнования по стрельбе из 
пистолета Макарова, в кото-
рых, кстати, самой меткой ока-
залась дружина организаторов 
турнира.

 А недавно состоялись мини-
футбольные баталии и вечер 
памяти Героев России – со-
трудников внутренней служ-
бы УИС, капитана Тимура 
Сиразетдинова и лейтенанта 
Владимира Широкова, со-
трудников отряда спецназа 
«Тайфун» УФСИН России по 
Санкт-Петербургской и Ленин-
градской областям, погибшим 
при исполнении служебного 
долга на Северном Кавказе.

 Жарко было на футбольной 

поляне, потому что, как гово-
рится, никто не хотел уступать, 
и в некоторых встречах всё 
решали штрафные удары по 
воротам. В итоге чемпионом 
стали гости – футбольная 
дружина Воронежского ин-
ститута МВД, второй была 
команда УФСИН России по 
Воронежской области, а тре-
тьей – хозяева турнира. 

 Запоминающимся полу-
чился и сам вечер памяти в 
культурном центре института. 
Среди почётных гостей вечера 
были ветераны и действую-
щие сотрудники «Тайфуна», 
которым есть, что вспомнить 
и что рассказать о войне на 
Северном Кавказе. И среди 
них – наш земляк, Герой Рос-
сии полковник внутренней 
службы Алексей Махотин, он, 
кстати, родом из Новохопёр-
ска, ветеран спецназа, а также 
действующие спецназовцы 
Алексей Лукашевич, Сергей 
Суворов. Присутствовали 
мама Героя России Тимура 
Сиразетдинова – Галина Яку-
бовна, вдова Героя России Вла-
димира Широкова Татьяна. 
Воспоминания чередовались 
кадрами документальной ки-
нохроники, звучали стихи и 
песни.

 - Мне посчастливилось 
служить с ребятами, память 

которых сегодня чтим, - ска-
зал начальник Воронежского 
института ФСИН России пол-
ковник внутренней службы 
Валерий Балан. – Это прекрас-
ные офицеры и мужественные 
ребята. 

Кто-то из великих сказал: 
«Нет будущего у того народа, 
который забывает свою исто-
рию, своих героев». Вот так и 
родилась идея о проведении 
Вахты памяти героев нашей 
системы в нашем институте. 
Чтобы помнить и знать о них, 
гордиться ими. 

 За плечами у каждого из 
бойцов спецназа – неоднократ-
ная командировка в «горячие 
точки». Они сильны, морально 
и физически выносливы, уме-
ют владеть многими видами 
вооружения. Они участвовали 
в ликвидации вооружённых 
преступников в гостинице 
«Прибалтийская» в Санкт-
Петербурге, есть успешные 
задания по ликвидации банд-
формирований на Северном 
Кавказе. Есть и потери. В 2000 
году у станицы Комсомоль-
ская в ходе ожесточённого боя 
с боевиками отряд потерял 
четверых своих бойцов, пред-
ставленных позже к званию 
Героя России. 

 Обо всём этом они расска-
зали нынешним студентам.

 -Первая командировка в 
Чечню у Тимура состоялась в 
1995-м, - вспоминает его мама. 
– Тогда он получил множество 
ранений. А шестая по счёту в 
эту же республику, увы, оказа-
лась роковой. Он очень любил 
жизнь. Всегда был весёлым, 
добрым и активным. Окончил 
школу №534 в Ленинграде, 
всегда мечтал стать военным. 
Частенько приходил сюда, 
встречался с любимыми педа-
гогами, уроки Мужества про-
водил, рассказывал о войне. 
Для каждой матери сын остаёт-
ся в памяти самым лучшим. Он 
был необыкновенным, и таким 
его я запомню навсегда.

 - Владимир был человек от-
чаянный, на него всегда можно 
было положиться, – вспоми-
нает про своего погибшего 
супруга Татьяна. – Всегда я 
видела искорку в глазах. От 
его действий часто чьи-то 
жизни зависели. Но дома он 
был совсем другим - любящим 
мужем. 

А познакомились мы на 
службе, он, правда, тогда слу-
жил в отделе безопасности. 
Влюбилась в него с первого 
взгляда… 

Для нас такие встречи памя-
ти всегда полезны, и не только 
потому, что важны общение и 
поддержка. 

Вспоминали Тимура и Володю
Помни, веруй, гордись! |В Воронежском институте ФСИН России прошла Вахта 
памяти, посвящённая Героям России – сотрудникам уголовно-исполнительной системы

Анатолий БАБЕНКО,  
член Союза журналистов России
с.Нижнедевицк

Так, о невозвращённых в 
колхоз двух косах говори-

лось: «Если они в суточный 
срок не представят косы, то 
их стоимость будет взыскана 
с виновных», о запрете езды 
на молодом жеребце (в про-
тивном случае «штраф по 50 
рублей за каждое нарушение») 
и так далее.

Перед нами – истинный 
образец той непосредственной 
и в чём-то наивной колхозной 
демократии, и яркие приме-
ты того времени: и помощь 
колхозу со стороны МТС, и 
обслуживание дорог, и строи-
тельство ГЭС (что за ГЭС та-
кая?), и вопросы сохранности 
общественного имущества, и 
наведения порядка.

Но протокол интересен ещё 
и тем, что в нем значатся фами-
лии Митрофана Михайловича 
и Ивана Митрофановича Соло-
женкиных – отца и сына. При-
мер родственных крестьянских 
корней в одном хозяйстве.

Рассказывают, что Митро-
фан Михайлович был недю-
жинной физической силы: под 
мышками носил к мельнице 
сразу по два мешка с зерном. 
Умер он в 1951 году. А в то 
время испытывал вполне объ-
яснимую гордость за своего 
сына Ивана – должность кла-
довщика кому попало в колхозе 
никогда не давали! А тут ещё и 
член правления в свои 26 лет. 
А ещё и фронтовик («гвар-
дии Иван» - так звали его на 
фронте), старший сержант с 
боевыми наградами и ранением 
в голову, кроме того, комму-
нист (в партию вступил в июне  
44-го). Сын, короче, был на 
виду – кареглазый, темноволо-
сый, недурен собой. В 1948 году 
женился на Шуре Донских, 
та была на пять лет младше 
и работала в том же колхозе 
бухгалтером-счетоводом.

В 1949 году Иван поступил 
на учёбу в Воронежскую сред-
нюю сельхозшколу по подго-
товке председателей колхозов, 
находилась она в Новой Усма-

ни. Через три года её окончил, 
получив квалификацию млад-
шего агронома. А в следующем 
году Иван Соложенкин был 
избран депутатом Нижнеде-
вицкого сельского Совета по 
Логовскому избирательному 
округу.

По данным Нижнедевиц-
кого музея, документально 
установлено, что фамилия Со-
ложенкиных является одной 
из самых древних фамилий в 
Нижнедевицке! В 1718 году 
трое первопоселенцев села 
Нижняя Девица носили фа-
милию Соложенициных. Ви-
димо, постепенно она транс-
формировалась в фамилию 
Соложенкин. А начинался род 
с потомков мелких служилых 
людей, охранявших в XVII 
веке южные окраины России 
от набегов крымских и ногай-
ских татар. В 1781 году был 
учреждён герб, а в апреле 1786 
года императрица Екатери- 
на II собственноручно утвер-
дила план города Нижнеде-
вицка. С полной уверенностью 
можно утверждать, что с того 
времени род Соложенициных-
Соложенкиных занимается 
хлебопашеством, как большин-
ство их соседей-односельчан.

В колхозе «Искра» (перед 
войной в райцентре было 9 
колхозов, впоследствии объе-
динённых в колхоз «Искра») 
Иван Митрофанович прорабо-
тал всю жизнь. Был и замести-
телем председателя колхоза, 
и заведующим птицефермой, 
и бригадиром полеводческой 
бригады. Его лошадь Норка 
сама останавливалась ранним 
утром у нужных домов, когда 
бригадир объезжал село и со-
бирал людей на работу. Наро-
ду тогда в колхозе трудилось 
много, звенья и бригады – 
многолюдные и звонкоголосые. 
Жили бедно, но весело. Над 
селом часто звучали песни.

Жизнь постепенно налажи-
валась. Колхоз тогда всерьёз 
осваивал возделывание сахар-
ной свёклы. Бригада Соложен-
кина по урожайности сладких 
корней заняла первое место, за 
что бригадир был награждён 
радиоприёмником «Балтика». 

Любил он садиться вечерами 
у открытого окна и включать 
эту «Балтику» на полную гром-
кость. Напевные песни неслись 
над Товарней. «Бригадир гу-
ляет!» - улыбались соседи. 
«Побей меня Бог в своей хатке 
бояться!» - приговаривал Иван 
Митрофанович. Эта была его 
любимая пословица.

В «хатке», кстати, прожи-
вали он с супругой, трое детей 
(все девочки) и его мать Аку-
лина Емельяновна. Как и все 
держали хозяйство – корову с 
бычком, поросят, кур. Из при-
митивной мазанки с земляным 
полом («с любимым и в шалаше 
рай») перебрались со временем 
в нормальный дом.

Трудно сказать, задумы-
вался ли Иван Соложенкин 
о своих прошлых и будущих 
крестьянских корнях, но, ско-
рее всего, чувствовал, что он 
– «последний из могикан», что 
в ХХ веке оборвётся не только 
его фамилия (дети-то все «жен-
скаго полу»!), но и корень. И от 
этого, может быть, ещё громче, 
ещё отчаяннее включал свою 
«Балтику»…

В общем, так все и вышло. 
Две дочери – Люба и Вера 
– разъехались по городам, а 
третья, Татьяна, хоть и осталась 
в родном селе, но работает не 
в колхозе и фамилию носит 
совсем другую. Всего же, если 
сейчас посчитать, у деда Вани 
семь внуков и столько же прав-
нуков.

А жизнь бригадира между 
тем катилась к закату. Когда 
настало время собирать до-
кументы для оформления ему 
инвалидности, районный рент-
генолог отозвал родственников 
в сторону и удивлённо сказал:

- А вы знаете, в его голове 
сидит осколок. Вот такой…

Осколок – память о той 
разорвавшейся мине в Австрии 
и полевом госпитале, где тан-
кисту Соложенкину делали 
операцию. Вот, оказывается, 
почему у него часто невыно-
симо болела голова, и напрочь 
отсутствовало обоняние!

В холодном декабре 1967 
года покинула сей мир жена 
Александра Сергеевна, через 
10 лет убралась мать Акулина 
Емельяновна, а в 1992 году 
умер и сам Иван Митрофано-
вич. Кстати, и его тесть, Сергей 
Стефанович Донских, тоже 
работал в колхозе «Искра», 
заведовал мехмастерской, был 
знающ и нетороплив. В 60 лет 
его проводили на пенсию, по-
дарив… кресло (!).

Но параллельно старению 
колхозников старел и дряхлел 
колхоз «Искра», как, впрочем, 
и большинство хозяйств райо-
на. А ведь было время, когда 
Нижнедевицкий район лиди-
ровал в областных соревнова-
ниях по производству зерна, 
молока, мяса. Были ордена и 
медали, переходящие знамёна, 
дипломы и грамоты. Девяно-
стые годы посадили колхозы 
на мель. Заросли поля и фермы, 
бурьян взметнулся выше крыш, 
а потом и сами фермы разнесли 
по кирпичику…

Я часто задумываюсь: ну и 
что из того, что исчезают дерев-
ни, сселяют хутора, закрывают 
школы? А может, действительно, 
- ну её? Некоторые утверждают, 
что на Западе десять процентов 
населения кормят всю страну, да 
ещё и на экспорт кое-что остаёт-
ся. И Россия неизбежно должна 
прийти к этому.

Лукавство все это! Ведь 
нельзя сельским хозяйством 
заниматься вахтовым методом, 
как добычей нефти где-нибудь 
на Таймыре. Что вообще Рос-
сия без крестьянских корней? 
Крестьянство является теми со-
судами, которые пронизывают 
весь организм и несут питание 
ко всем органам. Уничтожьте со-
суды – и организм умирает.

Народные традиции, нравы, 
быт, культура, нравственность, 
язык, представления о мире и 
самосознание – все это оттуда, 
из сельских, крестьянских 
глубин. Провинция консер-
вативна? Но ведь, как верно 
подметил в своё время поэт 
Борис Пастернак: «Провинция 
не всегда отставала от столиц 
во вред себе. Иногда в период 
упадка главных центров глухие 
углы спасала задержавшаяся в 
них благодетельная старина».

Не раз пытались разорить 
деревню. Революции, войны, 
перестройки проносились над 
ней. Но выживала деревня! И 
благодаря ей выживала Рос-
сия.

Вот такие не совсем весёлые 
мысли с оптимистическим фи-
налом пронеслись в моей голове 
после пристального знакомства 
с жизнью простого колхозного 
бригадира Ивана Соложен-
кина, после знакомства с био-
графиями других крестьян-
земледельцев. И главное здесь 
– не пройти ту грань, ту межу, от 
которой ещё возможен поворот 
к возрождению. 

Должен же в конце концов 
сработать у нас инстинкт само-
сохранения!

О крестьянских корнях  
и инстинкте самосохранения
Заметки журналиста
В районном архиве увидел документ: протокол № 9 
заседания членов правления колхоза «Искра» нижне-
девицкого района от 15 апреля 1949 года. на повестку 
дня были поставлены вопросы о начале весеннего сева; 
о выполнении дорожных работ; о выделении сторожа 
и конюха для мельницы. 
Этот протокол был интересен сам по себе.

Вести

«народный мастер Воронежской области» Любовь 
Усова – признанный художник-керамист. А ещё она 
учит детей создавать игрушки из глины в Острогож-
ской художественной школе имени И.н.крамского. 
среди её воспитанников немало тех, кто добился 
успеха на различных конкурсах и фестивалях.
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Светлана ШАМАКИНА

Цветами и теплыми сло-
вами приветствия встречали 
гостей молодежь, артисты и 
педагоги. У мемориала «Веч-
ная слава»  председатель 
Коротоякского совета ветера-
нов Иван Астапов рассказал 
гостям об интересных страни-
цах истории села, о его ратной 
летописи. По данным Мин-
обороны РФ, здесь покоятся 
4500 солдат, мужественно 

сражавшихся за каждую пядь 
родной земли. Делегации 
возложили венки к обелиску 
в честь Героя Советского Со-
юза, гвардии сержанта Игоря 
Панганиса, офицеров и солдат 
73-го гвардейского полка. 

О годах, опаленных вой-
ной, ее герои рассказывали 
школьникам, тема ратных 
подвигов звучала и в песнях, 
исполняемых ветеранами на 
концерте.

А память – священна!

Для нестареющих душой 
сотрудники Воронежской библиотеки искусств имени 
А.с.Пушкина откликнулись на день пожилых людей 
выставкой. 

Ветераны города Боброва почтили память боевых 
товарищей, погибших, защищая Родину от фашистов,  
в селе коротояк Острогожского района.

Виктор ЧИРКОВ 

В экспозиции «Нестарею-
щая музыка для нестарею-
щих душой» читатели увидят 
пластинки с романсами и 
эстрадой минувших лет. Так-
же сотрудники библиотеки 

подобрали золотую коллек-
цию ретро-эстрады, которая 
никого не сможет оставить 
равнодушным. Последняя 
представлена на выставке уже 
в более современном формате 
– компакт-дисками. 
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Кощей окончательно победил?
Провел он вместе со своей 

женой, актрисой Ириной, и 
творческую встречу со школь-
никами. В кинотеатре «Спар-
так» представил снятый на соб-
ственные средства фильм «Ре-
альная сказка». Комментируя 
свою работу, Сергей признался, 
что его картина - не осовреме-
ненная сказка, а совершенно 
новый сюжет с хорошо извест-
ными, но, увы, забытыми героя-
ми. Увидеть «Реальную сказку» 
можно будет уже в ноябре. 
Одновременно премьерный 
показ планируется провести 
и в других городах страны. На 
воронежскую премьеру фильма 
Сергей Безруков, скорее всего, 
не приедет. Вместо него карти-
ну представят супруга Ирина, 
которая сыграла Василису 
Премудрую, и актриса Мало-
го театра Любовь Полякова, 
исполнительница роли Бабы-
Яги. Если фильм будет иметь 
успех, то актёр планирует 
снять продолжение. Своё же-
лание обратиться к детскому 
кино объяснил просто: «Я при-
думал историю, где сказочные 
герои оказались среди нас. Но 
это стало драмой сказочных 
персонажей - они оказались 
здесь не потому, что они хотят 

жить среди нас, а потому что 
им некуда деваться, в них ни-
кто не верит. Сказки умерли, 
сказки стали не нужны, Кощей 
победил». 

- О том, что в российском ки-
нематографе сейчас нет детских 
фильмов, говорят все, - делился 
своей болью Сергей Безруков. - 
Только вот дальше разговоров 
дело не заходит и, к великому 
сожалению, ничего толком не 
делается. А я уже не могу об 
этом молчать! Поэтому и ре-
шил снять «Реальную сказку», 
придумал историю, где Иван-
дурак, к примеру, - бывший 
десантник. Он кричит Кощею: 
«ВДВ не сдаётся!» А тот ему: 
«Да какое ты ВДВ, Ваня, ты 
же калека! Тебя комиссовали! 
Люди на войне деньги делают, 
а ты здоровье потерял! Дурак 
ты и есть дурак!» Смотрели 
ребята-десантники и сказали: 
«Серёг, а ты прав. Мы – иваны-
дураки». 

Вечером 2 и 3 октября 
Сергей Безруков показал на 
сцене Воронежского театра 
оперы и балета музыкально-
поэтическую постановку «Ху-
лиган. Исповедь», в которой 
выступил не только в качестве 
исполнителя, но и режиссёра, и 
автора музыки. Эта постановка-
мистерия посвящена жизни 

поэта Сергея Есенина. Оба 
спектакля на стихи Есенина – 
это подарок воронежцам в день 
рождения великого поэта. На 
сцене звучали только есенин-
ские произведения и только 
без купюр. 

После роли в сериале «Есе-
нин» актёра многие ассоцииру-
ют с главным героем картины. 
Хотя Безруков талантливо 
вживался и в роль Пушкина, 
и Высоцкого. Но Есенин ока-
зался ближе по духу и миро-
восприятию.

- Любовь к стихам Есенина - 
общенародная. А после сериала 
с моим участием интерес к 
Есенину возрос среди совсем 
юной публики. И это очень 
приятный для меня факт, - при-
знался артист. 

Вообще именно Есенин 
крепко связал Безрукова с на-
шим городом: памятник поэту, 
который появился в Воронеже 
не без помощи актёра, теперь 
вот музей. Вместе с извест-
ным меценатом Владимиром 
Бубновым Безруков активно 
содействует формированию 
экспозиции. «Народный музей 
Сергея Есенина» откроется 
в ближайшее время на улице 
К. Маркса, 112. Там ещё не 
окончены отделочные работы, 
но уже сегодня все желающие 

могут принести в дар предметы 
крестьянского и городского 
быта. Здесь им обеспечат пре-
восходную сохранность и по-
дарят долгую жизнь. 

- Может быть, потом рядом 
с музеем будет литературное 
кафе «Стойло Пегаса», где 
можно будет поговорить, по-
читать свои стихи. Для поэта 
ведь очень важно не только 
написать, но и высказаться, по-
делиться своим творчеством. 
И я сам буду там выступать и 
артистов других буду пригла-
шать, - пообещал Безруков. 

Кстати, костюмы, в которых 
Безруков снимался в сериале, 
тоже вскоре окажутся в Во-
ронеже среди музейных экс-
понатов. Вообще планируется 
собрать полную информацию 
по всем исполнителям Есенина 
в кинематографии - от Олега 
Меньшикова до Сергея Нико-
ненко. Такого материала нет ни 
в одном музее. 

Есенин всегда был частью 
семейной «религии» Безру-
ковых, передающейся от отца 
к сыну. Безруков-старший, 
Виталий Сергеевич, впервые 
сыграл поэта в фильме-опере 
Агафонникова «Анна Снеги-
на». Через 30 лет на экране 
появился Есенин в исполнении 
Безрукова-младшего.

О своей известной роли 
Сергей рассказывает охотно, 
вспоминает детали, которые 
помогли вжиться в роль. Для 
более полного восприятия ат-
мосферы и характера Есенина 
Безруков не раз приезжал в 
село Константиново, где ро-
дился поэт. Бродил по полям 
и лугам, декламировал во весь 
голос стихи.

На вопрос, какова ваша 
версия гибели поэта, Безру-
ков однозначно ответил: «Это 
убийство. Но пока мы все не 
начнём разом требовать правды 
о причине гибели поэта, никто 
ничего нам не расскажет». 

Встретился Сергей Безруков 
и с подростками и студентами 
школы делового развития «Зе-
лёная улица». Ребята расспра-
шивали артиста о формуле его 
успеха и о том, как найти себя, 
свою стезю, - ведь сейчас подоб-
ный выбор стоит перед ними. 

А 4 октября губернатор 
Алексей Гордеев встретился 
с известным актером. Сергей 
Безруков рассказал о своих 
творческих планах, о новом 
фильме для семейного просмо-
тра «Реальная сказка». Воро-
нежские дети-сироты и ребята 
из малообеспеченных семей 
смогут посмотреть картину на 
льготных условиях.

Гость Воронежа
В Воронеже побывал народный артист России Сергей Безруков. Программа визита 
была необычайно насыщенной: актер успел дать два спектакля, устроить твор-
ческий вечер для своих поклонников, побывать в музее своего любимого поэта 
Сергея Есенина.

марина Калинина
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«Волгарю» должок вернули
ГОЛ: Антипенко, 90+3.
«ФАКЕЛ»: Долха, Житников, 

Логашов, Михалев, Гапон, Хаба-
ров (Гицелов, 76), Кантонистов, 
Клопков, Акопянц (Логуа, 87), 
Аброскин (Гаврюк, 71), Шише-
лов.

Места в составе опять не на-
шлось Лайзансу, сыгравшему 
108 матчей за сборную Латвии, 
и бывшему на ведущих ролях 
в ЦСКА. Зато незыблемые по-
зиции у Шишелова, Клопкова, 
Житникова. Хорошо, хоть с 
Кириленко определились - не 
вышел он на зеленое поле. Не 
будем вдаваться в частности, 
тренерам всегда виднее, кого вы-
пускать на газон, и с какой целью. 
«Факел» первый прицельный 
удар по воротам гостей нанес на 
36-й минуте. Это Хабаров решил 
проверить, как себя чувствует 
вратарь «Волгаря». Ничего, нор-
мально чувствовал. Прыгнул, от-
бил. Наш румыно-воронежский 
голкипер Долха до этого тоже 
прыгнул, ну, это когда Тузовский 
штангу потревожил. 

Для победы «Волгаря» «Фа-
кел» сделал все, что мог: и с трех 
метров нападающий бил выше 
ворот, и защитники позволя-
ли Тузовскому хозяйничать на 
правом фланге. Дали выстрелить 
с убойной позиции, а тот возьми, 
да и угоди в штангу! Уже девяно-
сто минут команды отыграли, а 

волжане все коридор не найдут, 
по которому иди и пританцо-
вывай. На третьей добавленной 
минуте Долха их выручил. Убе-
жал в угол штрафной площади, 
где находилось двое защитни-
ков, и куда вяло бежал форвард 
гостей. Ворота пустые: бей - не 
хочу! Пробил - попал. Болель-
щиков жалко. Их благодарят, 
кормят обещаниями, а сдвига в 
игре кумиров не видно. Пожа-
луй, добавлю одно слово: пока. 
Каким оно окажется - пустым 
или многообещающим, узнаем 
совсем скоро. Заодно и поздра-
вим старшего тренера Анатолия 
Байдачного, которому 1 октября 
исполнилось 59 лет.

Начало второго тайма прошло 
при значительном территориаль-
ном преимуществе «Факела», но 
когда нужно было бить в створ 
ворот, что-то постоянно мешало. 
Скользкое поле, мокрый мяч, 
нога защитника, глаза вратаря 
- все что угодно. И Шишелов 
бил из такой позиции, что мяч 
можно было носом в ворота зака-
тить. «Волгарь» выглядел очень 
уставшим и недееспособным, но 
после того как ему предоставили 
шикарный шанс на победу и Ан-
типенко все-таки отправил мяч 
в ворота, вратарь гостей встал на 
колени и поцеловал землю. 

6 октября «Факел» на своем 
поле принимает фаворита чем-

пионата – «Аланию», имеющую 
в активе 59 очков. У воронежцев 
осталось 21, и неутешительный 
отрыв от пятнадцатого места со-
хранился: минус 14 от «Балтики» 
и владимирского «Торпедо».

Результаты остальных мат-
чей минувшего тура. «Газовик» 
(Оренбург) - «Нижний Новго-
род» (Нижний Новгород) 0:2, 
«Урал» (Свердловская область) 

- «Торпедо» (Владимир) 3:2, 
«Черноморец» (Новороссийск) - 
«КАМАЗ» (Набережные Челны) 
1:0, «Динамо» (Брянск) - «Си-
бирь» (Новосибирск) 1:1, «Хим-
ки» (Химки) - «Алания» (Влади-
кавказ) 0:2, «Торпедо» (Москва) 
- «Луч-Энергия» (Владивосток) 
1:0, «Балтика» (Калининград) 
- «СКА-Энергия» (Хабаровск) 
0:1, «Жемчужина-Сочи» (Сочи) 
- «Мордовия» (Саранск) 0:3.

«Факел» (Воронеж) - «Волгарь-Газпром» (Астрахань) 0:1 (0:0)
максим СКВорЦоВ
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Вспомнить молодость, вспомнить друзей
Спорт | В Воронежской области начались соревнования по мини-футболу на Кубок памяти Константина Ерёменко

В минувшее воскресенье  
в Новохоперске  в городском 
физкультурно-оздоровительном 
комплексе прошел  зональный 
этап областного турнира среди 
любительских мини-футбольных 
команд ветеранов на Кубок па-
мяти Константина Еременко.  
Соревнования организованы 
Воронежской областной обще-
ственной организацией «Наше 
общее дело»  совместно с партией 
«Единая Россия». Закономерно, 
что подобный турнир прово-
дится именно в Воронежской 
области. Константин Еременко 
более пяти лет представлял ее 
в Совете Федерации, немало  
сделал для развития спорта в 
нашем регионе.  Жизнь Констан-
тина Викторовича – официально 
признанного  «короля» мини-
футбола в России, одного из 
лучших игроков XX века – стала 
ярким символом беззаветного 
служения спорту для многих 
людей не только Воронежской 
области, но и всей страны. 

Кубок проходил в два эта-
па, сначала зональный отбор, 
затем финал  по трем зонам. 
Участвуют более 200 спортсме-
нов старше 35 лет. Участники 

первой зоны провели встречу  
1 октября в Лисках. В тот же день 
встретились команды третьей 
зоны в Россоши. А 2 октября в 
Новохоперске прошли поединки 
второй зоны. За звание лучшей 
команды боролись участники из  
Таловского, Аннинского, Гри-
бановского, Бутурлиновского и 
Новохоперского районов.  

Новохоперцы сумели пре-
вратить футбольный турнир в  
настоящий спортивный празд-
ник. Гостей и участников ждали 
традиционные хлеб-соль, а также 
яркие выступления местных 
творческих коллективов.  

«Мы впервые проводим по-
добные соревнования, - рас-
сказал начальник отдела по 
физической культуре и спорту 
администрации Новохоперского 
района Александр Бондаренко. 
– Нынешний турнир – это не 
только возможность общения 
между ветеранами, но и хороший 
способ для них поддержать себя 
в хорошей физической форме, 
обменяться опытом». 

«Мы знаем друг друга уже 
более 20 лет и для нас честь 
участвовать в таком поединке», 
- поделился своим мнением ка-
питан команды Новохоперского 
района Сергей Сидоров. - Конеч-

но, надеемся на победу, покажем 
на соревнованиях все, на что 
способны».

По мнению главного судьи 
Владимира Андрианова, главная 
цель проведения турнира памяти 

такого великого спортсмена, как 
Константин Еременко, - собрать 
вместе  старых друзей, вспомнить 
яркую спортивную молодость.  
«Посмотрите на наших вете-
ранов, - говорит он, - сколько в 

них эмоций. У каждого горят 
глаза, они полны энергии и сил. 
Конечно, внешне уже не в той 
физической форме, что раньше, 
но мастерство и спортивный дух 
в них остались прежними!».

наталья лаВроВа

У «поколения он-лайн» – 
новые слушатели

Обучение осуществляется в рамках  
проектов регионального отделения «Мо-
лодой гвардии»:  «Поколение он-лайн» и 
«Я – доброволец». Вводный урок собрал 
в РГСУ около 80 пенсионеров. В даль-
нейшем курсы будут проходить в десяти 
различных точках Воронежа – ВГУ, Ни-
китинской библиотеке, Доме молодежи, 
технологическом университете и ряде 
других. Так что «ученики» смогут выбрать 
себе «школу» поудобнее. Как рассказала 
выпускница ВГУ и координатор проекта 
«Я – доброволец» Алина Кольцова, идею 
курсов  компьютерной грамотности для 
представителей старшего поколения по-
дали сами пенсионеры, обратившись с 
ней  около года назад в региональную при-
емную Владимира Путина. Обучение на 
курсах начинают с самых азов: выясняют, 
а где же у  «машины» кнопка «вкл.-выкл.» 
Потом берутся за Windows и самые вос-
требованные программы. Далее в учебном 
плане знакомство со Всемирной паутиной 
и социальными сетями. 

Как пояснил начальник регионального 
штаба  «Молодой гвардии»  Александр 
Рыгалов, мы реализуем этот проект около 
года, и на сегодняшний день обучение 
прошли более двухсот человек:

-  Люди получают на этих курсах не 
просто знания. Для них это  возможность 

сократить разрыв между поколениями, 
научиться шире видеть происходящие в 
мире события. Недавно в России отметили 
День пожилых людей. Именно по отноше-
нию к пожилым людям судят об уровне 
жизни в стране. Может, мы и не решаем 
глобальных проблем экономики на этих 
курсах. Но  мы даем людям возможность 
не отставать от технического прогресса, 
идти в ногу со временем и ощущать себя 
современно мыслящими людьми. 

Жанна Костюкова и Элеонора Дерев-
нина дружат давно, поэтому и на курсы 
решили пойти вместе. 

-  С годами я поняла, что  хочу быть в 
курсе самых оперативных новостей, - де-
лится Жанна Ивановна.  

- К тому же сейчас через Интернет  
можно упростить себе жизнь: оплачивать 
различные услуги, обращаться в органы 
власти с запросами, давать необходимые 
объявления,  - добавляет Элеонора Вик-
торовна. – И, конечно, общаться с нашими 
детьми и внуками на одном языке. 

Кстати, не зря говорится «лиха беда 
начало»: не так давно участники проекта 
«Поколение он-лайн» обратились к «моло-
догвардейцам» с просьбой – организовать 
для пенсионеров курсы йоги.

- Сейчас мы подыскиваем помещение. 
Так что, возможно, скоро в Воронеже 
откроются занятия  какой-нибудь «Бабы-
йоги», - шутит Александр Рыгалов.

4 октября на базе Воронежского филиала Российского 
государственного социального университета прошёл первый урок 
для нового набора «учеников» курсов компьютерной грамотности 
Сергей ЖилЬЦоВ

Внимание!
Сотрудницу нашего управления 28-летнюю молодую женщину Олесю Клюйко 

настигла тяжёлая болезнь. У неё обнаружена опухоль головного мозга в труднодо-
ступном месте. Подобные операции делают только  в Израиле или Германии, но для 
этого необходимо 30 тысяч долларов. Обращаемся к неравнодушным, отзывчивым 
людям: помогите спасти жизнь замечательной женщины. На помощь надеются и 
самые близкие ей люди - муж и пятилетний сын. 

Реквизиты для финансовой помощи Клюйко Олесе Сергеевне:
Центрально – Черноземный банк Сбербанка РФ г. Воронеж
Филиал 9013/0162
Расч.счет:   47422810213009999999
Кор.счет:    30101810600000000681
БИК             042007681

Федеральная служба судебных приставов.

ИНН           7707083893
КПП            366402001
Клюйко Олеся Сергеевна
л/сч  408 178 103 13 004 600 148

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализует отсортированные на пневмостоле 
Семена

пшеницы Одесская-267, Алая заря, неполегаемого гороха Темп,  
гречихи Дикуль, сои Ланцетная и других культур.

Тел. 8 (47344) 3-23-51, 8-920-219-70-77. Ре
кл

ам
а

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции газеты

По расценКам «КоммУны»

«ЛиПецКая газеТа»
«орЛоВсКая ПраВда» 

«ТамбоВсКая жизнь» 
«ВоЛьная КУбань»

Краснодарский край

вы можете 
сделать заявку 
               на РазмЕщЕниЕ РЕкламы В газЕтах:

«ФаКТ» г. брянск
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контрольные 
экземпляры 
с публикациями в иногородних газетах 
будут вам предъявлены.

Турнирная таблица 
№ Команда И В Н П М О

1 Мордовия 31 18 8 5 56 - 34 62

2 Алания 30 17 8 5 40 - 16 59

3 Шинник 30 16 4 10 44 - 36 52

4 Нижний Новгород 31 16 4 11 45 - 37 52

5 Урал 31 14 10 7 46 - 30 52

6 Сибирь 31 13 10 8 50 - 32 49

7 Торпедо М 31 13 10 8 41 - 23 49

8 Енисей 30 13 7 10 38 - 34 46

9 КАМАЗ 31 12 7 12 37 - 32 43

10 Динамо Бр 30 12 7 11 38 - 34 43

11 СКА-Энергия 31 11 9 11 41 - 46 42

12 Химки 31 11 7 13 37 - 52 40

13 Волгарь-Газпром 31 10 7 14 27 - 42 37

14 Черноморец 31 10 6 15 28 - 30 36

15 Торпедо Вл 31 10 5 16 35- 51 35

16 Балтика 31 8 11 12 26 - 38 35

17 Луч-Энергия 31 7 13 11 25 - 24 34

18 Газовик 31 7 12 12 34 - 40 33

19 Жемчужина-Сочи 31 8 2 21 22 - 60 26

20 Факел 31 4 9 18 17 - 36 21

Во время встречи с журналистами, студентами и школьниками Сергей Безруков был 
так же неотразим, как и на сцене.

Новохопёрцы гостей спортивного праздника встречали хлебом-солью.
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